

# Economía

## ACCIÓN DE ECOPETROL, AL ALZA

La acción de Ecopetrol está al alza. De un precio de \$ 2.630 visto el 23 de agosto del 2019, pasó, en cuestión de cinco meses, a cotizarse ayer sobre los \$ 3.42; un avance del 30 %.

 SUBE
  PERMANECE ESTABLE
  BAJA

### DIVISAS


**DÓLAR**  
 \$ 3.288,05  
TRM

AYER: \$ 3.272,62  
(C) \$ 3.210 (V) \$ 3.280


**EURO**  
 \$ 3.661,57

AYER: \$ 3.639,81  
EN DÓLARES: 1,1136


**MONEDAS BOLIVAR**  
 \$ 0,05

PESO MÉX. \$ 174,07  
REAL BRASIL \$ 811,39


**CAFÉ (N. Y.)**  
 US\$ 1,15  
LIBRA

AYER: US\$ 1,19


**PETRÓLEO (Brent)**  
 US\$ 64,20  
BARRIL

AYER: US\$ 64,98  
CRUDO WTI US\$ 58,08


**ACCIONES**  
 1.651,93  
COLCAP

AYER: 1.654,93


**INTERÉS (E.A)**  
 4,50 %  
DTF

IBR (3 MESES) 4,26%


**UVR**  
 \$ 270,8354  
HOY

MAÑANA: \$ 270,8442


**USURA**  
 28,16 %  
CONSUMO

MICROCRÉT. 54,80 %

## De 100 pesos consignados por cesantías en el 2019, empleados usaron unos 86

Retiros por desempleo crecieron 11 %. La vivienda se llevó \$ 3,1 billones; 31 de enero, plazo para pago de intereses de cesantías.

Por cada 100 pesos que los empleadores les consignaron a sus trabajadores el año pasado por concepto de cesantías correspondientes al 2018, estos retiraron cerca de 86 pesos a lo largo del mismo año.

Hasta el 14 de febrero del 2019 -plazo máximo para cumplir con esa obligación- llegaron a las administradoras privadas (AFP) 6,9 billones de pesos, según datos de la Superintendencia Financiera.

Sin embargo, por concepto de terminación de contrato laboral; compra, liberación de deuda y mejoras locativas, así como para financiar estudios superiores, los afiliados a dichos fondos retiraron 5,9 billones de pesos, indicó, por su parte, el gremio que representa a

los fondos, Asofondos. En el 2018 los trabajadores usaron 5,5 billones de pesos de sus cesantías con iguales propósitos.

Solo por terminación del contrato laboral, los retiros de cesantías el año pasado sumaron 2 billones, 11 por ciento más que los efectuados en el 2018, cuando por ese concepto salieron de las AFP cerca de 1,8 billones de pesos.

Y si bien en ese año por cesación laboral los retiros de cesantías fueron el 32,1 por ciento del monto usado, en el 2019 el porcentaje subió a cerca del 34 por ciento de los 5,9 billones utilizados por los afiliados a las AFP.

Como se recuerda, la tasa de desempleo en el 2019 se mantuvo al alza y hasta noviembre

### COMPORTAMIENTO DEL RECAUDO DE CESANTÍAS EN LOS ÚLTIMOS AÑOS

Billones de pesos



\*Fondo Nacional del Ahorro

### AFILIADOS A CESANTÍAS

Millones hasta octubre del 2019



\$ 2 billones se retiraron de las AFP por terminación de contrato laboral.

\$ 3,1 billones para compra o reparación de vivienda.

\$ 600.000 para financiar estudios superiores.

Fuente: Asofondos, Superintendencia Financiera

marcó un 9,3 por ciento, según el Dane.

Para Santiago Montenegro, presidente de Asofondos, ese monto es importante y "refrenda el relevante rol que cumplen las cesantías para proteger al trabajador frente a contingencias como la desvinculación del trabajo", e insistió en la importancia de conservar esos recursos como ahorro

para coyunturas de desempleo.

### Otros usos

Pero a lo que más destinaron los trabajadores colombianos sus cesantías es a vivienda.

El informe de Asofondos advierte que el año pasado, por ese concepto salieron de las cuentas de los trabajadores 3,1 billones de pesos, equivalentes

al 57,5 por ciento del dinero total retirado del sistema.

Dicho monto es muy similar a lo destinado por los trabajadores para compra, liberación de deuda y mejoras locativas de sus viviendas en el 2018, cuando la cifra llegó 3 billones de pesos, 55 por ciento de los retiros totales de ese año, según cifras oficiales.

Para financiar los estudios superiores de los afiliados o su núcleo familiar, el año pasado se destinaron de las cesantías unos 600.000 millones de pesos, apenas 60.000 millones de pesos más que lo usado en el 2018.

Los recursos dirigidos a educación se mantienen sobre el 10 por ciento del monto total que suelen retirar de sus cesantías los trabajadores cada año.

Según estadísticas del gremio, en la última década, los trabajadores colombianos de menores ingresos han retirado un total de 39,6 billones de pesos por concepto de cesantías.

Las cifras sobre el uso de este ahorro se conocen justo un mes antes de que los empleadores del país tengan que realizar la consignación de las cesantías de cerca de 10 millones de trabajadores, afiliados tanto a las AFP como al Fondo Nacional de Ahorro (FNA), plazo que vence el viernes 14 de febrero a las 12 de la noche.

No obstante, los mismos empleadores tienen que realizar el pago de los intereses de dichas cesantías a más tardar el 31 de enero próximo.

Como se recuerda, los intereses corresponden al 12 por ciento del salario mensual que devengue el trabajador. Así, si el ingreso de la persona era el salario mínimo estipulado para ese año, de 877.803 pesos, los intereses que recibirá serán de unos 105.336 pesos.

## BREVES NOTICIAS DE ECONOMÍA



### Bancarización Jóvenes, con menos acceso

El porcentaje de productos financieros activos en Colombia subió a 70,4 %, según el reporte de Inclusión Financiera con corte a septiembre del 2019, en el que, tal como lo anticipó EL TIEMPO, la bancarización llegó al 83,3 %, es decir que unos 29 millones de adultos tenían un producto financiero. Para la Banca de las Oportunidades, los jóvenes de 18 a 25 años son los que menos acceden al sistema, por lo que su indicador es del 67,6 %. La brecha entre zonas rurales y ciudades es de 30 puntos porcentuales.

### Negocios

#### Visa adquiere a Plaid por US\$ 5.300 millones

Visa comprará a Plaid, una red que permite a las personas conectar sus cuentas financieras con aplicaciones que usan para gestionar su actividad financiera. La inversión asciende a US\$ 5.300 millones. Hoy, una de cada cuatro personas con cuenta bancaria en EE. UU. ha utilizado Plaid para conectar más de 2.600 fintechs con 11.000 entidades financieras.

### Análisis

#### Fusión de las bolsas de valores, al ruedo

La posible integración de las bolsas de valores de Colombia, Santiago y Lima vuelve al ruedo. Así quedó evidenciado luego de que el Consejo Directivo de la BVC analizó un documento elaborado por las tres plazas en el cual se plantean la posible viabilidad técnica y los potenciales caminos para esa integración.

## Nación recibe cerca de \$ 158 billones por impuestos

EL RECAUDO ESTUVO EN LÍNEA CON LA META ESTABLECIDA, Y SU CRECIMIENTO FRENTE AL 2018 FUE DEL 9,3 POR CIENTO. SOLO POR RETENCIÓN EN LA FUENTE, EL AÑO PASADO LOS INGRESOS SUPERARON LOS \$ 52,7 BILLONES, MONTO QUE REBASÓ EN 4,9 % LO OBTENIDO EL AÑO ANTERIOR, INDICÓ LA DIAN.

Los colombianos pagaron 157,87 billones de pesos en impuestos el año pasado, una cifra que, además de superar el recaudo del 2018, le permitió a la Dirección de Impuestos y Aduanas Nacionales (Dian) obtener una meta de cumplimiento en este frente del 100,6 por ciento.

"Es importante enfatizar que el recaudo bruto de los tributos asociados a la actividad económica interna (del país) alcanzó la suma de 131,56 billones de pesos, con una variación nominal de 8,4 por ciento frente al 2018, en el que ingresaron 121,35 billones", indicó ayer el ente estatal.

El mayor recaudo el año pasado fue por retención en la fuente a título de renta, 52,74 billones de pesos, 4,9

por ciento más que en el 2018 y 33,4 por ciento del total recaudado.

Por IVA le ingresaron a la nación cerca de 37,1 billones de pesos, 7,6 por ciento más que en el año anterior, mientras que los tributos asociados al comercio exterior sumaron 26,3 billones en el 2019.

Según la Dian, en el último mes del 2019 se recaudaron cerca de 9,9 billones de pesos, de los cuales 83,5 por ciento correspondieron a tres impuestos: retención en la fuente a título de renta, con una participación de 47,3 por ciento e ingresos por 4,68 billones; tributos aduaneros, con 25,7 por ciento de aporte en el recaudo, y el gravamen a los movimientos financieros o cuatro por 1.000, con una

participación de 10,5 por ciento.

### Recaudo por gestión

El ente también destacó que gracias a su gestión se logró un recaudo de 13,5 billones de pesos, de los cuales 12,3 billones fueron por recuperación de cartera morosa y control del cumplimiento de obligaciones, y 1,14 billones del impuesto de normalización tributaria.

Dicha gestión, agregó, incluyó además al menos 12 jornadas de 'Al día con la Dian le cumpló al país', más de 126.000 acciones de gestión de cobro, 434.341 llamadas telefónicas a contribuyentes morosos, envío de cerca de 5,1 millones de correos electrónicos y 526.355 mensajes de texto

a contribuyentes, responsables y agentes de retención en el 2019.

Otro de los aspectos destacados por la entidad y que permitió el cumplimiento de la meta de recaudo el año pasado fue la implementación del llamado régimen simple, luego de la entrada en vigor de la ley de financiamiento.

El año pasado "fueron 8.630 contribuyentes quienes optaron por el régimen simple de tributación. Por medio de este nuevo régimen, la Dian recaudó 72.879 millones de pesos", informó la entidad, tras destacar que con este se reducen las cargas de los contribuyentes, se impulsa la formalización y se facilita el cumplimiento de las obligaciones tributarias.